

Ayudadnos a recopilar tradiciones orales que expliquen el origen de los apodos

En Peñafiel, diversas personas han confeccionado listas de los apodos atribuidos a muchas de las familias del pueblo. La gente intuye la importancia que tienen esos mote familiares -elevados casi a la categoría de apellidos- en la cimentación de la dinámica social y en la explicación de la pequeña-gran historia cotidiana del pueblo. Nosotros pensamos, además, que la recogida de narraciones tradicionales sobre el origen de los apodos puede añadir valor a esas listas; interés histórico, sociológico o interés a secas, que ya es bastante.

Os animamos a que nos ayudéis en esa tarea de recopilación aportando las noticias que conozcáis al respecto. En este caso no prima el rigor histórico; consideramos que la elaboración del relato tradicional colectivo, con su carga inevitable de distorsiones, ya constituye acervo cultural, porque en sí misma origina explicaciones sobre el carácter de la comunidad. Aquí vale aquello de “si non è vero, è ben trovato”. Pero, eso sí, no sirven invenciones ni ocurrencias; las aportaciones han de estar sustentadas por el peso de lo contado a través del tiempo.

Ejemplo:

“Los Marqueses”:

Tuvo la culpa del apodo nobiliario el abuelo Casimiro, que tenía la manía de poner un mote a cada uno de sus hijos. A Fermín Calderón le cayó el de “Marqués”. Y con tan honroso sobrenombre llegó a la edad de echarse novia de Alaejos -Isidora Sánchez- e ir a la mili.

Con el éxito del apodo tuvo que ver que la prometida fuera un día a buscar a Fermín al cuartel y preguntara por “el Marqués”. Dice la tradición familiar que se volvió al pueblo sin ver al novio. Nosotros nos preguntamos por qué Isidora no sabía el apellido de su mozo. Si era por falta de compromiso del pretendiente, a este le sirvieron de poco los recelos. Las relaciones de Fermín e Isidora acabaron en un fecundo matrimonio del que nacieron Miguel, Teresa, Ángel, Guillermo, Bernardino y Nicolás, los Marqueses.

Participa utilizando nuestra página de contacto en la web